

Autonomie et responsabilité

Avec l'équité et la bienfaisance, l'«autonomie» est l'un des principes fondamentaux de l'éthique médicale. En pratique, cependant, les patients se sentent souvent dépassés lorsqu'ils sont appelés à prendre une décision autonome ou il arrive que celle-ci soit difficilement réalisable – par exemple dans des situations d'urgence ou chez les patients souffrant de démence. De même, la différenciation entre les personnes capables d'autonomie et celles (temporairement) privées de cette capacité, représente pour les professionnels de la santé un défi de taille.

La législation et l'éthique accordent néanmoins, et à juste titre, une importance élevée au principe de l'autonomie du patient. La Commission Centrale d'Éthique (CCE) de l'Académie Suisse des Sciences Médicales (ASSM) et la Commission Nationale d'Éthique dans le domaine de la médecine humaine (CNE) souhaitent développer, dans une série de colloques, le concept de l'autonomie et les prémisses de ces concepts centraux de l'éthique.

Le symposium 2015 est consacré au champ de tension «autonomie vs. solidarité», précisément à la contradiction entre une compréhension de l'autonomie concernant exclusivement le domaine privé et une compréhension de l'autonomie qui intègre les obligations et responsabilités vis-à-vis de tierces personnes et de la société.

Prof. Otfried Höffe
Président de la CNE

Prof. Christian Kind
Président de la CCE



Lieu
Auditorium 1 (Auditorium Ettore Rossi), Inselspital, Berne

Accès: Au départ de la gare de Berne, Bus N° 11 en direction de Güterbahnhof jusqu'à la station Inselspital, puis suivre le fléchage «Auditorium Ettore Rossi» (entrée 31B)

Organisation
Académie Suisse des
Sciences Médicales (ASSM)
Maison des Académies, Laupenstrasse 7
CH-3001 Berne
tel. +41 (0)31 306 92 70
mail@samw.ch
www.assm.ch

Commission nationale d'éthique dans
le domaine de la médecine humaine (CNE)
CH-3003 Berne
nek-cne@bag.admin.ch
www.nek-cne.ch

Cycle de symposiums sur le thème
de l'«autonomie en médecine»

Autonomie et responsabilité

Le dilemme entre l'autonomie individuelle
et la solidarité sociale

Jeu, 2 juillet 2015
Auditorium Ettore Rossi, Inselspital, Berne

ASSM Académie Suisse
des Sciences Médicales

NEK CNE
Nationale Ethikkommission im Bereich der Humanmedizin
Commission nationale d'éthique pour la médecine humaine
Commissione nazionale d'etica per la medicina
Quart National Advisory Commission on Biomedical Ethics

Programme

- 9.15 **Allocution de bienvenue et introduction**
Prof. Otfried Höffe, président de la CNE
- 9.25 **Exemples de la pratique**
Berg- und Luftrettung: Voraussetzungen und Grenzen der Autonomie bei selbsteingegangenen Risiken
Dr Oliver Reisten
- Suicide assisté en milieu hospitalier: le devoir de dire oui
Marion Fischer
- Alkoholintoxikationen: Eigenverantwortlichkeit des Patienten und Grenzen der Solidarität
Prof. Hans-Peter Kohler
- 9.55 **Discussion**
Modération: Dr Barbara Bleisch
- 10.10 **Die Einsamkeit der Akteure. Über anthropologische Prämissen in der zeitgenössischen Bioethik**
Prof. Frank Mathwig
- 10.40 **Pause**
- 11.00 **Entre autonomie et contraintes: L'éthique médicale à l'épreuve de la morale sociale**
Prof. Walter Lesch
- 11.30 **Discussion**
Modération: Dr Barbara Bleisch
- 12.00 **Déjeuner**

- 13.00 **Sind individuelle Autonomie und soziale Solidarität vereinbar?**
Prof. Ulrich Steinvorth
- 13.30 **Solidarität als regulatorisches Konzept in biomedizinischer Praxis und Forschung**
Prof. Alena Buyx
- 14.00 **Discussion**
Modération: Dr Barbara Bleisch
- 14.30 **Pause**
- 14.50 **Table ronde «Autonomie et responsabilité: d'une ou l'autre comme seules alternatives?»**
Participant(e)s:
Prof. Alena Buyx
Marion Fischer
Prof. Walter Lesch
Prof. Frank Mathwig
Prof. Ulrich Steinvorth
Modération: Dr Barbara Bleisch
- 16.00 **Synthèse et perspectives**
Prof. Christian Kind, président CCE
- 16.15 **Fin du colloque**

Traduction simultanée allemand-français

Intervenants

- Dr Barbara Bleisch, Radio et télévision suisse, Zurich
- Prof. Alena M. Buyx, Professeure d'éthique médicale à l'université Christian Albrecht, Kiel
- Marion Fischer, Infirmière clinicienne, chargée d'enseignement et consultante en éthique, CHUV, Lausanne
- Prof. Otfried Höffe, Professeur émérite de philosophie à l'université de Tübingen, Président de la CNE
- Prof. Christian Kind, ancien médecin-chef de l'hôpital des enfants de St-Gall, Président de la Commission Centrale d'Éthique (CCE) de l'ASSM
- Prof. Hans-Peter Kohler, médecin-chef médecine interne, Hôpital de Tiefenau, membre du Grand Conseil, Berne
- Prof. Walter Lesch, Professeur d'éthique à l'Université de Louvain, Louvain-la-Neuve
- Prof. Frank Mathwig, membre de la CNE, Professeur d'éthique à l'Institut de théologie systématique de l'Université de Berne
- Dr Oliver Reisten, médecin urgentiste, Directeur d'Air Zermatt Training Center, Raron
- Prof. Ulrich Steinvorth, Professeur émérite de philosophie à l'université de Hambourg

Inscription par www.samw.ch/de/autonomie

Délai d'inscription: 22 juin 2015

Frais d'inscription: CHF 80.- (payables en liquide à l'entrée du colloque)